

Nous avons été péniblement impressionnés par l'assurance que des négociations avaient été ouvertes pour amener la reconnaissance du pape Léon XIII comme chef d'un gouvernement qui est une fiction en réalité et un danger en théorie. L'Allemagne est la tête naturelle du protestantisme. Luther a ouvert le canal à travers lequel le courant de la libre pensée s'élançe vers l'avenir. La livrer à Rome, c'est se séparer de Dieu, et violer le dépôt confié à tous les peuples amis de la liberté. Votre résistance aux ouvertures de Léon XIII au printemps de 1887 ; votre fidélité à Dieu et à ses commandements, manifestées par votre résolution d'observer le sabbat à l'intérieur et au dehors ; enfin votre détermination de vous faire le patron des intérêts du peuple, nous donnent la confiance que vous avez été choisi par Dieu pour porter le coup fatal au romanisme, et pour élever la nation dont vous êtes le chef honoré à toutes les vertus qui ennoblissent. Marchez à la tête de la pensée qui forme l'avant-garde du progrès, et vous serez plus que l'empereur d'Allemagne. Vous serez l'un des chefs des phalanges militantes de Dieu sur la terre."

Ce document est précieux à plusieurs points de vue :

- 1o Les Orangistes eux-mêmes se déclarent officiellement ennemis jurés de l'Eglise catholique ;
- 2o Il met davantage en lumière l'acte de ceux qui ont voté en faveur de leur reconnaissance civile, l'indifférence et le silence coupables d'un grand nombre à leur endroit ;
- 3o Il constate leur admiration pour le moine apostat qui, après un soir d'orgie chez le comte de Mansfeld, fut trouvé pendu auprès de son lit, et a fini exactement comme Judas ;
- 4o Il parle assez clairement pour faire comprendre la ligne de conduite que doivent suivre à leur égard tous ceux qui ne sont pas catholiques en double. Il est donc important de donner à ce document la plus grande publicité possible.

#### QUELQUES STATISTIQUES

Les statistiques, dans tout ordre de choses, ont une importance qu'on ne saurait guère exagérer. En effet, si elles font défaut, il est impossible d'être parfaitement renseigné, et de porter un jugement éclairé sur une foule de questions. Ainsi, par exemple, comment constater autrement si le niveau de la moralité monte ou baisse ? C'est pour cela que nous empruntons aujourd'hui aux "Livres bleus" quelques données officielles, qui nous feront connaître assez exactement où nous en sommes sur ce point. Les